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Exposé de la position financière de la�
Province de Québec.

Discours prononcé par l’Hon. M. Robertson, en présen

tant le budget, le 28 Novembre 1872.

M. L’Orateur, je propose que vous laissiez maintenant�
le fauteuil et que la chambre se forme en comité des sub
sides.

En proposant que vous laissiez le fauteuil et que la�
ehambre se forme en comité pour examiner les subsides�
qui devront être accordés à Sa Majesté pour couvrir les�
frais d’administration pendant l’année commençant au 1er�
juillet prochain, je dois d’abord communiquer à la cham
bre quelques explications sur les recettes et les dépenses�
de l ’exercice terminé le 30 juin dernier. Les comptes�
publics soumis à la chambre donneront je l’espère, tous les�
renseignements désirables sur les sources qui produisent�
notre revenu et les objets de dépenses qui absorbent ce�
revenu.

Je suis heureux de constater que les recettes de l’année�
dernière ont excédé le chiffre auquel je les avais fixées�
et que les dépenses n’ont pas atteint le chiffre des appro
priations, y  compris les mandats spéciaux, pour couvrir�
des dépenses imprévues qui ont été payés immédiate
ment. Les recettes ont excédé de $50,000 le chiffre au
quel je les avais portées et les dépenses ont été de $100,
000 audessous du chiffre de l’estimation. (Applaudisse
ments). Le chiffre des dépenses comprend des paiements�
considérables faits en faveur de certains chemins de fer�
et pour aider les populations de certaines localités pauvres�
à se procurer des grains de semence et plusieurs autres dé
boursés qui n’étaient pas mentionnés dans le vote du bud
get de 1870. J'indiquerai ces déboursés à mesure qu’ils�
se présenteront et pour le moment je me borne à consta
ter qu’au 30 j uin dernier notre balance en caisse était de�
$679,809,64, et que cette balance ne se montait qu’à 659,
035.33 au 30 juin 1871, nonobstant les dépenses impré
vues que j ’ai mentionnées.
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Je ne veux pas, M. l’Orateur, entrer, comme je l’ai déjà 
fait en pareille occasion, dans la discussion de diverses ma
tières d’intérêt public, de crainte qu’on ne me reproche de 
 vouloir imposer mes opinions à la chambre et mes remar
ques ne seront que des explications sur l ’état de nos finan
ces, afin de ne pas fatiguer les honorables membres par la 
discussion de matières étrangères à la question qui nous 
occupe. J’espère que les honorables membres voudront 
bien se montrer indulgents, comme les années passée s  et 
tenir compte des difficultés que j ’éprouve à leur présenter 
des chiffres sous cette forme attrayante dont quelques-uns 
possèdent le secret et prenant, leurs bonnes dispositions 
pour acquises, je puis leur déclarer que si j ’omets de don
ner tous les renseignements et les explications désirables, 
ce ne sera pas par mauvais vouloir, mais par manque d’ha
bileté.

Comme les années précédentes, j'expliquerai à la cham
bre que nos comptes publics ne sont que des états des re
cettes et des dépenses, continués d’année en année, dans 
lesquels nous n’entrons pas le montant de l’actif et du 
passif de la Province. L'actif que nous laissons ainsi de 
côté est beaucoup plus considérable que celui qui a produit 
nos revenus jusqu'aujourd'hui ; le passif se compose de la  
partie de l'excédant de la dette de l’ancienne Province du 
Canada qui pourra nous être assignée, ainsi que des inté
rêts dus cet part d’excédant,—dans le règlement de l’arbi
trage  entre notre Province et celle d’Ontario.

J’indiquerai brièv emant le progrès qu’a fait cet arbitrage 
depuis la dernière session. Les honorables membres se rap
pellent qu’après la résignation de l’arbitre nommé par le 
gouvernement de Québec, M. le juge Day, les deux autres 
arbitres continuèrent la procédure et finalement rendirent 
e t  promulguèrent une soi-disant décision évidemment en 
faveur de la Province d'Ontario et contraire aux intérêts 
de la Province de Québec; i ls adjugèrent même à la 
Province d’Ontario plus qu’elle ne réclamait dans le plai
doyer qu'elle leur avait soumis en sorte que cette Province 
se trouvait à payer une partie de l’excédant de dette moin
dre que celle qu’elle voulait payer et qu’il lui était adjugé 
dans l’actif un montant plus considérable que celui qu’elle 
demandait. Naturellement cette décision imposait à la pro
vince de  Québec le paiement d’une parts de dette plus
considérable que celle qui lui incombait et la privait d’une 
partie de l’actif une somme elle avait réellement droit. Le
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Provinces du Haut et du Bas Canada en 1866-67 et égalent 
le plus haut montant de recettes collectées sous le gou
vernement de l’ancienne Province Unie du  Canada. A  
mesure que les coupes de bois seront exploitées, les recettes 
augmenteront et je ne crains pas de réduction dans cette 
partie du revenu.

FONDS DES HONORAIRES JUDICIAIRES.

Timbres.. ..................................................
Collections sur les procédures civiles.

FONDS DE BATISSE ET DE JURÉS.

Timbres.................................................... .
Collections....................... ........................

TAXES TOUR LES PALAIS DE JUSTICE.

Tim bres........... ........................................
Collections................................................

Montréal.....................................................
Kamouraska.........................................
O ttaw a..................... .................................
Bonaventure.............................................

Total ................
TIMBRES NON DISTRIBUÉS

Timbres de lo i......... ................................
“  d’enregistrement..................

Voir dans l’état No. 2 des recettes :
Timbres de lo i.......................

" d’enregistrement................ .. 
Honoraires légaux, non compris les

t i m b r e s . ...................................
Fonds de bâtisse et des jurés, non

compris les timbres.........................
Palais de justice de Montréal,............

LICENCES,

Revenus des licenses d’hôtels, d’échop
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Remboursements :
Ecole Normale Jacques-Cartier, de 

la part du Secrétaire du départe
ment.......................................................
Ecoles Communes, do
Education supérieure, do 
Inspection des prisons, de la part 
des représentants de feu le Dr. de

la Bruère.....................
Police Spéciale, sous l’autorité de 

l’acte 33 Vic., cap. 24, de la part
du Commissaire . .......................

Société de Colonisation, de la part 
du Secrétaire-Trésorier, No. 1,
Montmorency........................

Divers—Justice, de la part de l’au
diteur, sur dépenses de voyage....

Coroners, de la part du Dr. Rankin, 
pour dépenses de funérailles.. . .

Assemblée Législative, du greffier
de la Chambre d’Assemblée.......

Dépenses contingentes des départe
ments, du comptable des dépenses
contingentes...............

 Dépenses générales du département 
des Terres de la Couronne, de
l’Assistant Commissaire............

Frais de port des Statuts, de l’Im
primeur de la Reine.. . . . .........

Total des remboursements..

Total des recettes pour l’année...
En main le 30 juin 1872..........

 R ésu m é  d es re c e tte s .

Gouvernement Fédéral......................................... .....
Terres de la Couronne.......................................
Honoraires de justice, fonds des jurés et de bâtisse,

timbres et taxes pour les palais de justice.......
Licenses........................................................
Divers revenus :—Education, revenu casuel, mai

son de réforme, asiles, G a ze tte  o ffic ie lle , intérêt,
prêt aux incendiés de Québec, etc..................

Recettes totales ponr l’année finissant le 30 juin 
1872..
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Maison de Réforme de St V incent 
de Paul, pour compléter l’Aque
duc.....................................................

Inspection et examens.......................
Pont de Ratiscan......... ......................
Prison de Québec, (achat de terrain)
Loyers de Palais de Justice et de

Prisons...............................................
Assurances  do
Réparations do

Prison de Montréal (plans de la prison
des femmes)____ ______ $ 200 00

do appareil calorifère.. . .  7,206 25

Palais de Justice et Prison, Bona
venture..................... ........................
do  do   Gaspé

 Nouvelle Prison, Québec...................
do Sherbrooke..........

 Palais de Justice et Prisons, Nou
veaux Districts................... ..............

Total, Travaux Publics et Edifices..
Institutions de Charité :

Asile des Aliénés de Beauport.........
do do St Jean.........

Hôpital de Marine et des E migrants, Q uébec..
Diverses Institutions___ .    ...............
Ecoles de Réforme.......................... . .
Ecoles d’industrie....................... ...........

J 'assurerai, pour l’information des personnes intéressées 
dans les institutions de charité q ue les rapports faits par 
ces institutions so nt très sou ven t d éfectueux et contraires aux 
dispositions de la loi. La plupart, sont faits pour l'année 
finissant le 3 0  décem bre au lieu du 30  ju in , fin de l'année 
fiscale, ainsi que l’ex ige la loi. A  l’avenir, ces rapport 
devront être m ieu x faits, sans quoi le  gouvernem ent se 
croira justifiab le de discontinuer les subventions.

Divers revenus.

Gazette officielle de Québec ...................... . . . . . . . . . .
Fonds des municipalités, S. R., B. C., chap. 110, sect.7
Arbitrage d’après l’acte C onstitutionnel............... ..
D ivers....................... .............................................................
Prêt de grains de semence.................................................
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et en conséquence le gouvernement a dû prendre sur lui�
d’accorder ces secours à ceux qui ne pouvaient en garantir�
le remboursement et auxquels les municipalités refusaient�
d’accorder cette garantie.

Je suis convaincu que la chambre ratifier a ce que le�
gouvernement a fait pour ces localités. Il aurait été bien�
mal de refuser ces avances à des gens qui en avaient besoin�
temporairement et je suis heureux de déclarer que les�
secours accordés par le gouvernement ont retenu dans la�
Province beaucoup de colons honnêtes et industrieux e t�
que la récolte, dans les endroits ensemencées, grâce aux�
secours donnés par le gouvernement, a été abondante et a�
produit les comestibles nécessaires à l’alimentation des�
colons et de leur bestiaux et mettra ces colons en lieu de�
rembourser les avances que nous leur avons faites. Je crois�
que le gouvernement retirera toutes les avances qu’il a faites�
sinon d’une manière directe au moins indirectement et qu’il�
a procuré à la Province des avantages valant beaucoup�
plus que les sommes qu’il a prêtées,

N ous dépensons libéralement et avec beaucoup de raison�
pour attirer des immigrants étrangers dans la Province :�
or l ’argent dépensé pour fournir des secours temporaires�
aux colons qui sont déjà parmi nous pour les mettre en�
lieu de subvenir aux besoins de leurs familles et les�
empêcher d’émigrer aux Etats-Unis est donc bien employé�
et je suis certain que le prêt sera ratifié par la chambre et�
par le pays.

Dépenses du Département des Terres

Exploration et arpentage du chemin Gosford-----
Service d’enregistrement pour le cadastre............
Arpentages...................................................................
Dépenses générales, agences, etc.............................

Timbres, licences, etc., etc.....................................
J'observerai que le gouvernement, jusqu’à l’année der

nière, faisait imprimer ses timbres à New -York, comme le�
gouvernement de l’ancienne Province du Canada, mais�
j ’ai cru préférable, si c’était possible, de les faire im
primer en Canada, et j ’ai fait en conséquence des arrange
ments avec la compagnie d’impression des billets de�
banque de l’Amérique Britannique, à Montréal, pour la�
gravure des planches et l'impression de nos timbres, que
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de dépôts, de recettes de banques, de chèques et de livres�
ont été considérables et comme il ne serait pas juste de�
mettre ces dépenses au compte des premiers mois pendant�
lesquels la loi a été en opération, je n’ai pas calculé le�
montant payable aux shérifs et aux protonotaires jusqu’à�
la fin de l'année, alors que ces dépenses seront déduites et�
reparties pour chaque district, conformément à la loi.

Je puis observer que les comptes comprennent non�
seulement les montants payés dans chaque district et remis�
mais aussi les détails des transactions de chaque officier�
faisant les dépôts aux banques ainsi que les noms des�
demandeurs et des défendeurs dans chaque cause, etc., et�
le compte général des recettes et des paiements,

La mise en opération de ce système a imposé un surcroit�
de besogne aux officiers du trésor; mais ce système qui�
fonctionne bien aujourd’hui, n’ocaasionne pas de dépense à�
la Province et sera grandement avantageux pour le pays.

Je passe maintenant, M. l’Orateur, à l’estimation des�
dépenses pour l’armée commençant au mois de juillet pro
chain.

Cette estimation a été faite avec tout le soin possible�
basée sur les recettes et les dépenses des années précédentes,�
J'espère donc qu’elle est exacte et que la chambre�
l’approuvera.

En préparant le budget, je me suis efforcé, comme par le�
passé, de le faire pour que les recettes réelles excèdent le�
chiffre auquel je les ai fixées. Quant aux dépenses, je les�
ai portées à un montant qui puisse couvrir toutes les�
demandes qui seront faites au trésor sans dépenser, si c’est�
possible, la somme qui sera votée, afin que s’il reste une�
balance sur les appropriations qui n’auront pas été dépen
sées, pendant l’année, elle soit retenue dans le trésor et�
votée de nouveau à la prochaine session, si les besoins de�
l’administration l’exigent.

Il me serait inutile, M. l’orateur, de parler des nom
breuses demandes de secours qui sont faites au trésor pour�
différents objets. Tous les jours on présente à la chambre�
des pétitions demandant du secours pour tous les objets�
imaginables, qui sont indubitablement très importants,�
mais qui n’en sont pas moins incompatibles avec les res
sources à la disposition du gouvernement.

Le premier I te m  dans l ’estimation du revenu est le�
subside fédéral......................................................$800,000.00

Ce montant laisse entre les mains du gouvernement
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Pour la justice...............................................
Ce chiffre est basé sur la moyenne des dépenses�

des années précédentes.
Police.—Comprenant les appropriations statu

taires et le paiement de la police provinciale.
Entretien de la prison de réforme de St. Vincent

de Paul.......... .. ........................ ........................
Inspection des prisons....................................

Faisant un total de.......................................
pour l’administration de la justice, la police et�
l’inspection des prisons.

�������	��

(Cette estimation comprend les appropriations�
statutaires),

Ecoles communes.......................................................
Education supérieure....................................
Ecoles dans les municipalités pauvres.............
Ecoles normales............................................
Salaires des inspecteurs d’écoles....................
Livres de prix................................. ............
Journaux de l’instruction publique.................
Instituteurs en retraite...................................

 High schools (Québec et Montréal).....................
Compensation aux institutions catholiques pour �

les octrois des High schools............... ........

- Institutions littéraires et scientifiques de Québec
et de Montréal..........................................

Chambre des arts et manufactures............... .

Faisant un total de.................................
 pour l'éducation, les institutions littéraires et�
la chambre des arts et manufactures.

Je dois observer que l’allocation de la chambre des arts�
et manufactures de l’année courante n’a pas encore été�
payée, à cause de certaines raisons qu’il me serait superflu�
d’exposer maintenant, mais qui, je l ’espère, disparaîtront�
bientôt

� �-����������� ����-����	�� ��� �	�	������	��

Sociétés d’agriculture (ce montant couvre les ap
propriations statutaires)...............................  $50,000 00

Conseil d’Agriculture........ .............................. 4,000 00
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Ecoles de réforme...........................................
Ecoles industrielles..........................................

Faisant un total de...................................
pour les institutions de charité.

On peut dire que les chiffres élevés de ces allocations aux 
institutions de bienfaisance est un legs qui nous a été trans
mis par le gouvernement de l’ancienne Province du Canada 
et je ne vois guère comment un grand nombre de ces institu
tions si importantes pourraient se maintenir sans le secours 
de  la Province. Mais, d’un autre côté, il est fort désirable 
que les secours donnés ne le soient que pour aider des 
institutions de bienfaisance privée, pour seconder des sacri
fices personnels, et non comme le principal point d'appui.

DIVERS SERVICES.
Gazette Officielle..................... ........................ .. . .
Arbitrage, sous l’acte constitutionnel...........
Divers. ................................................... » . . . .

En tout.................................. ....................
COLLECTION,  ADMINISTRATION ET AUTRES CHARGES DU REVENU.

Fonds d’emprunt municipal en vertu des statuts 
refondus du B. C., Cap. 110, pour rencontrer les
demandes pendant l'année. ..... ........................

Voilà encore un de ces précieux legs que nous à trans
mis le gouvernement du Canada-Uni.

En vertu d e s statuts que je viens de citer, $1,200 sont 
allouées pour subvenir à la construction des palais de 
justice dans les comtés. Cette subvention doit être prise 
sur les revenus d’une partie des réserves du clergé affectées 
à cette fin. 

Pour montrer ce qui restera de ce fonds quand les ap
propriations seront payées, j ’a i indiqué d’une manière 
spéciale le revenu provenant de ces terres dans les comptes 
publics.

TERRES DE LA COURONNE.
Service d'enregistrement (pour les cadastres)
Prenant en considération l’importance de ce travail et 

les avantages que le pays en retirera, j ’ai augmenté de 
$5,000 cette allocation. Je regrette seulement de n’avoir 
pu l’augmenter davantage pour l’année prochaine; mais 
j’espère pouvoir faire cette augmentation dans une autre 
occasion.



Arpentages................ . . . . . . ................................. ..
Dépenses générales pour le Département des 

Terres.. . . . ............................................... ..

Timbres et licences.....................................................
Portant le chiffre des dépenses pour l'année fis

cale commençant au 1er juillet courant à . . . .
Et pour payer des mandats spéciaux destinés à 

couvrir les dépenses encourues jusqu’à la fin 
de l’année dernière.......................................

Jusqu’ici, M. l’Orateur, j'ai exclusivement borné mes 
observations aux affaires financières de la Province, aux 
recettes et aux dépenses actuelles et estimées, c’est-à-dire 
aux recettes pour l’année expirée et aux dépenses pour 
l 'année prochaine. On me permettra d’ajouter quelques 
remarques sur la position que je crois, être la véritable po
sition financière du pays.

Il est bien vrai que les comptes publics ne mentionnent 
que la manière dont l’argent est reçu et payé par le trésor. 
Voilà pourquoi on rencontre souvent des gens qui se pré
valent de cet état de choses pour déprécier  notre position 
financière, et jugent seulement par les comptes publics. 
Ils ne veulent pas se donner le trouble de faire un examen 
sérieux de l'état de nos finances, ou sont incapables de le 
faire avec connaissance de cause et par là font un tort 
considérable au pays. I l faut dire, à la vérité, que nul 
homme, même le plus désireux et le plus capable d’étu
dier notre position financière, d’examinen l ’actif et le pas
aif de la Province, ne peut arriver d’une manière sure à 
un résultat positif et certain, vu que cet actif et ce passif 
ne sont pas encore établis et ne pourront l’être tant que 
l ’arbitrage entre les provinces de Québec et d'Ontario, ne 
sera pas définitivement réglé ; mais, d’un autre côté,  on 
peut arriver à un résultat approximatif qui établisse suffi
samment notre position financière pour dire si elle est 
réellement bonne ou mauvaise ; si nous sommes en me
sure de continuer les affaires du pays, de rencontrer les 
dépenses nécessitées par la législation, le gouverne
ment civil, l'instruction publique, l'administration de la 
justice, de secourir les institutions de bienveillance et de 
charité, d’avancer la colonisation, de contribuer aux amé
liorations publiques avec notre revenu annuel.

S ’il n’est pas démontré que notre position financière
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du revenu ni payé à même le revenu, mais qui, pourtant 
ont été chargé au revenu et payées sur le revenu. Le coût 
de ces travaux, je crois, ne devrait pas être chargé au 
revenir aunuel, parcequ’une fois complétés, ces travaux 
n’entraînent aucune dépense annuelle. En examinant les 
comptes, on trouve que pendant les cinq dernières années 
il a été dépensé des sommes considérables pour construire 
des palais de justice, des prisons et des mûrs de prison ; 
que des allocations spéciales ont été faites pour des objets 
spéciaux ; que nous avons contribué à la construction des 
chemins à lisses en payant des subsides capitalisés dont 
nous n’avions à payer que l’intérêt annuel ; que nos dé
penses pour des ouvrages d’un caractère permanent à la 
maison de réforme de St. Vincent de Paul, et d’autres 
travaux d’un caractère permanent, dépenses encourues et 
payées pour toujours, ont été considérables. Or en faisant 
ce bilan de nos recettes et de nos déboursés de chaque 
année, il ne serait pas juste de prendre ces sommes sur les 
recettes et de les remettre à la charge du revenu de chaque 
année.

A  proprement parler, ces dépenses font partie du fonds 
du revenu consolidé et devraient lui être imputées, ainsi 
qu’elles le seront quand nous serons en état d’ouvrir un 
compte à ce fonds de revenu. En parcourant les comptes 
publics, j ’ai constaté que les sommes ainsi payées depuis 
le premier juillet 1867 jusqu’au 30 juin dernier se montent 
à $496,233, c’est-à-dire pour chaque année nous avons 
payé environ $100,000 à même le revenu annuel auquel 
nous les avons chargées ; c’est beaucoup plus que nous 
aurions dû imputer à ce revenu. 

Pour estimer et juger nos recettes et nos dépenses de 
chaque année, il est tout à fait exact de ne pas faire figurer 
comme un déficit dans le revenu les dépenses, (même en 
les supposant encourues, ce qui, je suis heureux de consta
ter, n’a pas eu lieu,) occasionnées par la confection des 
travaux permanents n’entraînant pas de déboursés an
nuels. 

Mais, M. l’Orateur, le grand épouvantail de quelques- 
uns, ce qui doit ruiner la position financière de la Province, 
ce qui doit absorber en un instant tout l’excédant qui se 
trouve dans le trésor, et plus encore si cet excédant était 
plus considérable, ce qui laisserait la Province dans une po
sition désespérée, sans autre ressource que la taxe directe 
pour subvenir aux dépenses publiques, c’est le fort mon
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tant d’arrérages d’intérêt que nous avons à payer an gou
vernement fédéral sur la part de la dette dévolue à la Pro
vince de Québec par l'acte de l’Amérique Britannique du 
Nord de 1867.

Eh bien ! M. l’Orateur, je n’indiquerai pas d’une manière 
précise la part que nous aurons à payer sur le surplus de la 
dette de l’ancienne Province du Canada uni.  Tout ce que 
je  puis dire, c’est que nous n’aurons pas à craindre de 
payer l’intérêt sur le montant de cette dette qui nous est 
assignée par la prétendue décision rendue par MM. Gray et 
McPherson; et je  dirai que nous pouvons constater d’une 
manière assez exacte le montant des intérêts que nous 
avons déjà payés sur la part de dette qui nous sera défini
tivement assignée par le règlement définitif de l’arbitrage. 
J’ai supputé les sommes retenues par le gouvernement 
fédéral. Sur notre subside annuel depuis 1867 jusqu’au 30 
juin dernier, les sommes collectées pour nous par le gouver
nement fédéral a retirées pour nous et créditées dans notre 
compte d’intérêts, les intérêts dûs sur des fonds spéciaux qui 
nous appartiennent et qui sont entre les mains du gouverne
ment fédéral à l’égard desquels il n’y  a nulle conteste, nulle 
réclamation, pas même de la part de la Province d’Ontario, 
certains dépôts mis à notre crédit par le gouvernement 
fédéral et les charges mises au compte de ces dépôts pour 
couvrir des intérêts payés par l’ordre du ministre des 
finances : or quels ont été les résultats de ces calculs ? J ’ai 
constaté qu’en prenant le montant retenu sur notre subside 
annuel, l’intérêt des fonds spéciaux, c’est-à-dire le fonds de 
l ’éducation supérieure, le fond,  de revenu de l'éducation 
supérieure, notre part du fonds des écoles communes, les 
sommes collectées pour nous par le gouvernement fédéral, 
en déduisant ce qu’il a payé à notre acquit, j ’ai constaté, 
dis-je, qu’en aditionnant tous ces montants le gouverne
ment fédéral à en sa possession pour couvrir l e capital o u 
l’intérêt de notre part dans l’excédant de dette de l’ancienne 
Province du Canada une somme de $945,256.49, comme 
on peut s’en convaincre en consultant les comptes publics 
du Canada et de la Province de Québec, sur lesquels je me 
suis bâsé pou r  f a i r e  c e  c a l c u l .

En outre de cette somme, il y  a aussi un montant de 
$87,400 de capital, sans compter les intérêts dus sur ce 
capital. Cette somme est représentée par une partie des 
f onds spéciaux que je viens d’indiquer et qui a été placée 
à notre, compte par le gouvernement du Canada-Uni et qui
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aussi graduellement et l’on peut raisonnablement espérer 
qu’il augmentera sans qu’on soit obligé d’imposer au 
peuple de nouveaux impôts et les recettes des terres de la 
couronne, je crois, si elles sont administrées soigneusement, 
ne diminueront certainement pas, c’est le moins qu’on 
puisse dire, si elles n’augmentent pas. On craint, je le sais, 
que ces terres ne continuent pas pendant longtemps à 
donner le revenu qu’elles ont produit depuis quelques 
années.

Examinons un peu cette question. 
Je suppose admis que les spéculateurs achètent 

des limites pour couper du bois sur les terres de la cou
ronne. Grâce à la prime qu’ils paient pour couper ce bois 
ou obtenir des � � � � � � � , grâce à la rente foncière annuelle 
de deux dollars par mille qui leur est imposée et qui se 
paie toujours, que les �� � � �� �  soient ou ne soient pas 
exploitées, ils sont contraints dans une certaine mesure 
d’en tirer partie, vu que bien peu sont en état de 
laisser improductif un capital aussi considérable ; les 
coupes de bois sont donc nécessairement exploitées ou 
vendues à ceux qui veulent les exploiter. Si elles sont 
exploitées, les droits perçus par la couronne sur chaque 
arbre coupé, ou le "droit de souche,” comme on le s  ap
pelle vulgairement, s’accroîtront d’année en année et le 
gouvernement a le privilège, dans cinq ans, d’augmenter 
ces droits sur le bois coupé après ce temps. D'un autre côté, 
le reboissement des forêts remplacera ce qui est coupé cha
que anné, ce qui est plus important qu’on ne le croit géné
ralement.

Pendant l’année fiscale expirée le 30 juin 1868, les droits 
perçus sur la coupe du bois se sont montés à $165,381 et 
pour l’année finissant le 30 juin, dernier à $292,989. Les 
rentes foncières annuelles pour l'anné 1868 ont atteint le 
chiffre de $22,401 et pour l’année expirée au 30 juin der
nier elles ont été de $86,782. Puis, en outre de ces reve
nus qui s’accroissent régulièrement, il y  a u n  droit de 
huit dollars par mille payable sur chaque � 	 � � � � � � � � �  
� � � � � � � � �� ��  d’une limite, après qu’elle est achetée du 
gouvernement. Ce droit de mutation devra aussi pro
duire d’année en année des revenus considérables. Enfin, 
à mesure que le pays, se  colonisera et qu’il s’ouvrira des 
voies de communication, les revenus provenant de la 
vente des terres augmenteront.  Pour toutes ces 
raisons, je suis convaincu q u e   pendant longtemps en
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core le  revenu des terres se maintiendra au chiffre qu’il 
forme actuellement. 

Je dois faire une autre observation à ce sujet. Les 
lim ite s  à bois ne sont pas vendues, c’est-à dire que le gou
vernement ne se départit pas de la propriété du sol, m ais 
accorde seulement le privilège de couper du bois pendant 
vingt ans, à compter de 1868. A  l’expiration de ce temps 
le gouvernement rentrera en possession de ses coupes de 
bois et pourra les revendre, ou plutôt les louer de nouveau. 
A  ce propos, je puis citer le fait qu’une lim ite  de quarante 
milles qui avait été abandonnée tout dernièrement a été 
revendue $4,000, après avoir été exploitée par une des 
maisons qui fait le plus grand commerce de bois dans le 
pays.

En Norvège, on exploite depuis des siècles les forêts, 
qui ne sont pas encore épuisées. 

Ce que je viens de dire montre que, comme je l'ai déclaré 
déjà, avec du � � � � (� de l’intelligence et de l’économie, nos 
affaires peuvent être conduites d’une manière efficace. Ce
pendant, il serait peut-être désirable que notre revenu fût 
plus considérable, afin que la législature eût à sa disposition 
des sommes plus fortes pour contribuer au développement 
des diverses industries qui occupent notre population, telles 
que l’agriculture, la colonisation, l'immigration, et pour 
contribuer aussi à répandre davantage l’instruction, dans 
toutes ses branches, dans la Province. Mais on peut dire 
avec satisfaction que pour toutes ces choses, qui importent 
à la prospérité du pays, la législature s’est montrée aussi 
libérale que nos ressources le lui permettaient.

Je suis certain qu’à mesure que nos revenus s’augmente
ront annuellement, la politique sage et prudente suivie 
jusqu’aujourd’hui sera continuée par ceux qui nous rempla
ceront. Les dépenses pour les entreprises auxquelles j ’ai 
fait allusion devront rapporter et rapporteront à la Province 
une ample compensation pour ses déboursés. Nos chemins 
de colonisation induiront des colons à s’établir sur les 
terres publiques ; nos chemins à lisses encourageront l’es
prit d’entreprise, stimuleront le développement de l'industrie 
sous toutes ses formes et procureront à nos agriculteurs des 
moyens de transport aussi rapides que peu dispendieux 
pour écouler leurs produits sur les marchés les plus avan
tageux. La diffusion de l’instruction parmi nos populations 
les aidera à remplir leurs devoirs dans les différents genres 
d’industrie auxquels elles s’adonnent. La passation de lois
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